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作為中大第二屆收取的內地本科生，

周慧晶（Jelly）強調自己並非早有完

整人生規劃，選擇中大也是隨着際遇

而來，「在上海參加高考後，獲復旦

大學新聞系取錄，開學前接到學校告

知中大前來招生，問我是否有興趣，

我心想香港是國際大都會，也輕輕了

解過中大是香港排名很高的大學，加

上有賽馬會的獎學金，看來也值得一

試，結果真的取錄了我。別看我外表

文靜，內心其實有點反叛，覺得是時

候離開屋企出外見識一下世界，開拓

自我眼界，二話不說收拾好行李就出

發，這是我人生頭一回坐飛機！」至

於選讀新聞系，理由更出人意表，「我

本身讀理科，高三時見到復旦新聞系

參與大專辯論比賽的畫面，整隊人的

風華深深令我着迷，如果可以成為當

主修跟副修科基本上沒有太大關係，

純由喜好出發，可能我性格樂天，對

將來沒有太大擔憂，但總覺得做好自

己，把自己裝備得最好，機會來到才

能好好把握。」

畢生難忘的兩日一夜

畢業後抱着開放心態，上海或香港找

到工作就去哪裡，剛巧在校園見到城

中的一份子就是美事，憑着這

份熱誠，以理科生考入復旦新聞

系，真的沒有細想讀新聞系是要做什

麼，後來面試中大時問何文匯教授，

他拍心口保證中大新聞系也是頂級

的，就順理成章選了新傳系。」

想不到一個決定，就令周校友一來香

港便 25年，僅靠 TVB電視劇認識香

港的她，抵港後最難以適應的竟然是

語言。「我是完全不懂廣東話的，來

到才發現很多大學職員不懂普通話，

幸好大學設有廣東話班，而我的同

學、同房及宿友也很友善，她們都想

學普通話，於是互相交流學習，我用

不鹹不淡的廣東話跟她們溝通，她們

聽得懂，在這個滿載溫暖的環境下，

解決了語言障礙。」不過語言卻並未

成為學習的絆腳石，自言貪心兼且什

麼也躍躍欲試的她，還副修了資訊科

技及經濟，「個人喜歡接觸不同範疇，

▲  定期舉辦外展活動，讓同事參與，Jelly
（前排左三）認為可建立團隊精神及接受

挑戰的態度。

全港最大網購平台HKTVmall的行政總裁周慧晶
（03新亞新聞與傳播學），原籍上海，她說成

功之道在於肯接受挑戰，「可能在上海時受制於環
境，能夠嘗試的東西不多，來到香港可說是放飛自
我，什麼也想挑戰。」她說公司每次轉型向高難度
挑戰，即使沒有百分百信心，但卻知道如果最後做
得到，會有很大的發展潛力，「簡單事任何人也懂
得做，就算你做到也沒什麼特別，戰勝難度並且成
功，長遠來說才有價值。」

不畏艱辛 接受挑戰 迎難而上不畏艱辛 接受挑戰 迎難而上
周慧晶：機會留給周慧晶：機會留給

有準備的人有準備的人

▲  愛向難度挑戰的周慧晶說，不會自滿於現
時 HKTVmall的成績，網購目前只佔香港
零售總額 5%，與鄰近地區的 20%相比，
還有很大潛力。
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適圈（comfort zone）沒有想像中驚

恐，向前多走一步往往能有所突破，

滿足感來自當中的得着，而非單純打

一份工的心態。」

能夠有今天的成就，周校友飲水思源

地說源自中大，除了賦予一段好姻緣

（丈夫是第一年入住志文樓同房的兄

長），還有包容多元文化的精神，「來

到中大才認識書院精神，不同書院各

有傳統文化，但聚首時又融為一體，

即使少數如我們這班只有數十人的內

地生，也感受到師生上下廣受歡迎及

接納，常言道上善若水，中大就有點

像水，能夠包容所有，正如《孫子兵

法》所云，兵無常勢，水無常形，遇

到不同的階段及社會形勢，中大彷彿

也可變成各種形狀滋潤萬物，在任何

環境之下也可保持到自身獨特優勢。」

她認為這些都是前人種下的成果，得

來不易，「師弟師妹應該感恩有這個

環境，積極擁抱挑戰，尤其是世情多

變，與 10年前相比就業環境已是天

壤之別，保持樂觀開放心態並具備學

習新事物的能力，才能在未來職場生

存下來。」

市電訊（CTI）招聘見習行政人員的廣

告，其中一項要求列明「懂普通話人

士優先」，Jelly頓感豈不是為她而設，

「那時廣東話未有現時般流利，如果在

純廣東話的環境下工作，應該難以招

架，而閱畢所有大公司的招聘廣告，

就只有 CTI有此條款，心想命中註定

這是我的工作！」

為了應付面試，她花了兩星期時間

熟讀 CTI及所有對手的年報，還到大

學圖書館看了香港 10年的電訊史，

「幸好真的做足準備，結果首輪筆試

第一條問題，就問作為集團主席會否

在今年派中期股息，後來面試也很順

利，成功入了最後回合。原來那才是

真正戲肉，收到電話通知要去外展訓

練（outward bound），當時完全不曉

得是什麼，對方只說有機會要上山下

水，叮囑我要多帶一套衣物，但心想

平日甚少運動，唯有出發前到大學健

身室跑兩個圈操練一下。」

那兩日一夜的外展訓練，周校友形容

是畢生難忘的經歷，「日間要花大量

體力參與團體遊戲，全部董事局成員

站在一旁即場評分，經已甚為緊張，

筋疲力盡到晚上 10時又要再做智力

測試，所有人席地而坐埋首計數，午

夜 12時剛上床睡，凌晨 1時被叫醒

去行山，行到清早 7時再要去攀石，

每次以為終於熬過最辛苦的一關，結

果下一關卻更艱辛，那一刻體力再好

也沒用，全靠意志力捱足全程。旅程

完畢回到宿舍，我連推門的力也沒

有，要靠膊頭撞開房門入內，睡足 3

日 3夜才回復過來，之後就收到電話

通知獲得取錄。事後回想起來也有點

興奮，平日零運動也能完成。完成外

展訓練後覺得城市電訊很有意思，心

想不妨一試，誰知一做就 20多年！」

公司轉型工作也轉變

一份工可以做超過 20年令人訝異，

但周慧晶卻說實情她已做了幾份工

作，「公司由最初寬頻轉型為電視台，

再蛻變成現時的網購業務，我已轉了

幾個行業，而且每次也由零開始，中

間遇到無數困難與挑戰，最終均能

一一克服，滿足感十分大。往往做到

感覺沉悶，正掙扎是否繼續留低時，

老闆就適時轉換行業，令我感到新奇

刺激；當然轉型是有原因的，是見到

社會上有需求而又沒有人做，我們才

決定起動的。」話雖如此，但每次做

不被市場看好的業務，她坦言也要身

先事卒做個榜樣，才能推動同事齊心

向目標進發，「作為領袖確實要有勇

氣，不可能推同事先行而自己躲在後

面；以網購為例，最初連平台及手機

程式也未製作完成，已經要去尋求商

戶合作，如果等平台做好才傾就實在

太遲，我想也沒想就由

粉嶺到香港仔，逐間商

戶拜訪及解釋我們的理

念，從而告訴同事並非

不可能，大家同甘共苦

一起完成；而且在公司

稍有年資的同事，總有

共同的 DNA，會願意

嘗試有難度的事情，因

此我們仍維持傳統，每

年一大班同事去外展訓

練，令大家明白踏出舒

▲  2003年大學畢業禮，Jelly（右二）與兩
位考入 CTI見習行政人員的同屆同學，及
當時身為中大校董的王維基合照。

▲  香港寬頻大型門市舉行開幕儀式時，周校友（左四）與同
事們合照。

周慧晶小檔案

2003年 • 香港中文大學社會科學學士 
  城市電訊見習行政人員

2013年 • 香港科技大學工商管理碩士

2020年 • 香港科技探索行政總裁（香港）
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